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DISCUSSION

M. BERR. - Je remercie beaucoup mon ami Pierre Ducasse
de tout ce qu'il nous a apporte aujourd'hui de precis, de
profond, d'utile, sur Auguste Comte et Spencer.

Je crois, et Il- I'a indique, que Ia seconde philosophie
d'Auguste Comte a peut-etre contrihue it faire oublier un peu
Ia premiere. Je crois, d'autre part - et il est certainement
de mon avis - que dans I'oeuvre de Spencer, Ia partie socio
logique a egalement fait oublier plus ou moins Ia partie
proprement scientifique ou philosophique. Et j'estime que
son travail est une pierre importante apportee it Ia connais
sanee, it la rehabilitation, de ces deux penseurs.

Je vous dirai que, au debut de mes etudes, Comtc peut
etre eommencait it etr.e un peu oublie, mais Spencer, au con
traire, etait tres Iu : Bergson, qui est mon ancien, - il sortait
de I'Ecoie l'annee que j'y entrais, - Rauh, qui est mon carna
rade, ont beaucoup connn Spencer, et certainement I'ont bien
utilise.

J'ai apprecie, dans I'expose de Ducasse, Ia fac;on pene
trante, psychologique, dont il nous a explique Ia pensec de
Comte: il nous a montre comment, des pensees du jeune
homme, des crises du jeune homrne, peu it peu une philosophie
etait sortie. Je crois que son travail sera extremement utile.
Il pose, dans l'ensemble et dans Ie detail, un grand nombre
de problemes. Je vais demander d'intervenir it ceux d'entre
vous qui auraient des questions it poser, des developpements
it apporter it cette tres belle conference.

Et je demande d'abord it M. Ozorio de Almeyda s'il a queI
que chose it nous dire.

M. OZORIO DE ALMEYDA. - Je n'ai rien it faire remarquer
sur Ie fond me me de Ia conference que j'ai trouvee extreme
ment brillante. J'ai admire beaucoup Ia fac;on dont M. Du
casse avait pu exposer en si peu de temps les idees fonda
mentales d'une philosophie qui a, comme vous venez de Ie
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dire, joue un role tres important dans la formation scienti
fique et dans la formation de plusieurs generations.

Comme vous Ie savez, je suis un Bresilien, et au Bresil les
idees de Comte ont [oue un role tres important dans revolu
tion scientifique, et me me dans l'ordre politique. Je crois
merne que c'est le seul pays oil les idees politiques ont etc,
jusqu'a un certain point, oricntees par une ecole d'idees gene
rales qui est celle de Comte. Cette ecole, elle a dure beaucoup
plus longtemps qu'en Europe.

Je veux vous signaler que, dans la seconde partie du
XIX" siecle, on est parfois etonne de voir des hommes, qui
faisaient presque exclusivement de la science expertmentale,
et qui devaient beaucoup dans leur formation :i. Auguste
Comte.

Je ne ferai pas un expose sur toutes ces questions pour les
quelles je suis incompetent, mais il y a ici :i. mes cotes mon
collegue M. de Carneiro qui est extremement competent la
dessus.

M. BERR. Puisque nous avons Ie plaisir d'avoir parmi
nous M. de Carneiro, nous allons en profiter.

M. DE CARNEIRO. - Ce n'est qu'un plaisir renouvele
d'ecouter man ami Ducasse dont j'ai suivi les travaux depuis
sa prime jeunesse, Je me souviens avec joie de la soutenance
de sa these sous la presidence de notre maitre it tous les deux,
Abel Rcy.

J'aimerais poser quelques questions a Pierre Ducassc,
questions qui sa posent peut-etre non pas :i. son texte merne,
mais it l'essence de son sujet, et surtout dans l'etat actucl des
idees qui se rapportent it la synthcse en France.

D'abord, s'il m'etait donne de poser une question qui me
permettrait d'eclaircir un petit mystere, je parlerais de
I'absence de Comte dans la plupart des manifestations, soit
de l'enseignernent universitaire francais, soit de la litterature
francaise, soit des programmes d'examens, dans les theses
par exemple. On dirait qu'il y a au milieu du xx" siecle, une
sorte de refus systematique de prendre en consideration -
jc nc dis pas de les adopter - les vues d'un penseur de la
seconde moitie du XIX· siecle.

Ce refus me fait penser a d'autres ref'us, au refus que
pendant des siecles a subi l'oeuvre de Descartes, au ref'us qu'a
subi l'reuvre d'Aristote.

Y a-t-il une prise de conscience de ce refus? Y a-t-il un



174 LA SYNTHESE, IDEE-FORCE

reste de vieilIe rupture entre Comte et son milieu? Y a-t-il
une rneconnaissance de I'eeuvre memo de Comte?

Vous souvenez-vous de l'histoire de cette admirable dame
anglaise qui etait en train de terminer un ouvrage sur Comte
et qui etait fortement crltiquee dans un cercle intellectuel a
Londres sur Ie travail sterile qu'elle avait fait? EUe a pose la
question: « Mais, de quoi me suis-je occupee? Qui est Comte?
QueUe est son oeuvre? Dites-moi quels sont ses ouvrages? :)
Et tous ceux qui demolissaient son ceuvre et le philosophe
dont elle etait en train de condenser I'ouvrage, mecon
naissaient et les titres et Ie contenu de cette oeuvre.

Done, y a-t-il un refus de connaissance?
Et, du point de vue de la synthase, je me demande s'il n'y

a pas lieu d'en finir avec les deux syntheses de Comte : il y
a une synthese intellectueUe, OU tout est coordonne et
presque subjectif, sous I'egide de la sociologie; et il y a un
degre plus avance dans lequel cette synthese embrasse les
pensees, les sentiments, les actes, sur un plan objectif en les
coordonnant au plan de I'humanite.

M. DVCASSE. - C'est cela, nccessairernent. II y a une
mauvaise habitude de qualifier de purement objective Ia
premiere synthese, L'etIort a porte sur l'assimilation des
sciences. Ce qui est exact, c'est l'utilisation qu'a faite Auguste
Comte de la methode subjective; par la suite, il a semble
depasser les cadres de la precedente, mais c'est une question
d'interpretation.

Je voudrais repondre sur l'autre question. J'ai beaucoup
reflechi a cette situation d'Auguste Comte dans I'enseigne
ment et dans la synthase des connaissances. Je puis donner
une reponse assez impartiale, car j'ai pose la question it des
universitaires de langue franeaise hors de France. J'ai fait
une conference tout recernrnent sur: « Auguste Cornte et Ie
Pouvoir spirituel », a I'Universite de Neuchatel, devant un
auditoire extremernent vibrant; et j'ai pose la question
suivante, en serninaire, aux etudiants : ¢ Pourquoi, it votre
avis, De s'occupe-t-on pas de Comte? > La reponse moyenne
est la suivante : « Le declin d'Auguste Comte est parallele au
declin que Ia science et la philosophie des sciences onf mani
feste dans la philosophie; c'est au fond parce que la foi en
Ia vertu transcendante de Ia science, cette possibilite de Caire
oeuvre quasi religieuse, s'est eclipsee, :»

Cela, c'est la voix du peuple. II y a aussi la vbix des techni
dens : en vertu de Ia division du travail, on s'astreint a
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etudier les philosophes ¢ philosophants s , c'est-a-dire ceux
qui ont apporte dans la tradition humaine des formules in
dispensables pour penser avec precision les grandes theses
philosophiques. Mais, me direz-vous, Comte est de prcmi..r
ordre! Je n'en disconviens pas; mais iI n'a jamais vouJu
formuler Ies problernes de la tradition phiIosophique dans Ie
style de Ia tradition philosophique. Par suite done de Ia divi
sion du travail, on s'est interesse Ii Platon, Ii Aristote, it Kant,
a Husserl, it Scheler, non pas tant a cause des oscillations
gigantesques entre la science ct Ia religion, que pour une
raison beaucoup plus humble: pour preparer des jeunes gens
a manier tous les concepts metaphysiques de Ia tradition
phiIosophique, il faut leur faire lire specialement des auteurs
qui s'y soient tres directement interesses,

Auguste Comte, dites-vous, n'est pas dans les programmes
universitaires : ce n'est pas tout a fait exact: il est au pro
gramme du baccalaureat. A l'agrcgation quelquefois, it I'ecrit
et a l'oral, il y a Auguste Comte. Cela n'allait pas, autrefois,
sans quelque reserve, il est vrai, mais ne croyez pas qu'il y
ait Iii. quelque chose de speciflquement dirlge centre Augusle
Cornte, car un penseur de la classe de Hegel a suhi longtemps
dans l'enseignement francais Ie merne ostracisme: on ne
croyait pas qu'il hit assez, « rentable » pour la formation de
la pensee philosophique, et beaucoup de professeurs evitaient
les cascades de pensees hegeliennes. Les temps ont bien
change, comme vous savcz, specialernent depuis Ies lravaux
desormais classiques d'Hippolyte.

Je vous dirais, par experience personnelle de professeur,
qu'Auguste Comte est excellent pour former des esprits, mais
quand ceux-ci sont dejil prepares Ii Ie lire. La comprehension
reelle de Comte exige unc connaissance de I'histoire des
sciences, de l'histoire des civilisations - dont on a les cle
ments depuis les travaux de M. Gouhier, en particulier; il
faut y joindre toutes sortes de mesures de precaution contre
des erreurs systernatiques qui def'orrnoraient Ia comprehen
sion du tcxte, Tandis que sur un texte de Kant, vous veriflez
rapidement que vous le comprencz ou vous ne Ie comprenez
pas; et vous avez des guides, des interrnediaires, des myriades
de professeurs, qui ont travaille Kant comme leur pain quoti
dien!

La situation est donc bien plus triste que vous ne pensez;
il ne s'agH pas d'un antagonisrne des valeurs, mais d'un anta
gonisme de techniques cducatives. Or, vous avez raison: il
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faut absolument changer, il faut que l'education philoso
phique transgresse ses Iimites apparentes. En fait, Comte
redevient peu a peu d'actualite, par Ia marche necessaire de
toutes choses, et j'oserais dire par ses adversaires. Un livre
extremement hostile, en apparence, comme celui du Pere de
Lubac, Le Draine de l'Humanisme athee, tres beau a certains
egards, mais necessairement unilateral, a beaucoup plus fait
que d'autres ouvrages pour Ia gloire d'Auguste Comte : quand
on a montre qu'il etait Ie pere des camps de concentration,
cela a souleve de la part des positivistes des protestations
Iegitimes, car c'est evidemment fort contestable! Mais cela a
fait plus pour lui que n'ont fait ses amis tiedes au ses enne
mis; cela oblige a le lire.

M. BERR. - Ce que vous avez dit sur Ia connaissance et
l'etat d'esprit necessaires pour connaitre Comte prouve juste
ment votre merite l Je crois qu'une des raisons qui font qu'on
a peu etudie Comte, c'est qu'en somme il est difflcile a lire:
sa langue est plutot dure, ses phrases sont plutot longues, il
ne trouve pas des formules frappantes.

M. DUCASSE. - Au fond, il est tres difficile a lire! A I'Uni
versite de Neuchatel, on m'a dit : c Auguste Comte ccrit
bien :t : affaire de sensibilite personnelle, affaire de resonance
it un style oratoire, mais a un style oratoire abstrait; ce n'est
pas a proprement parler un style philosophique.

A man avis, Ies objections faites a Auguste Comte pcuvent
eire faites, en partie, a Cournot, utilise abondamment, mais
un peu oublie. Au fond, ce ne sont plus les passions reli
gieuses ou politiques qui sont responsables. Ce temps est
passe. Nous. entrons ,vraiment dans le temps de l'histoire et
de la gloire de Comte : il n'y a qu'a voir la Iaeon dont on en
parle! Mais encore faut-il que les oreilles soient preparees it
I'entendre.

M. BERR. - Cournot a moins ecrit ; il est plus facile a lire
et sa pensee plus facile it connaitre.

M. LE LIONNAIS. -- Malgre Ie plaidoyer eloquent et nourri
de M. Ducasse, je persiste a me ranger dans le camp des de
tracteurs, de ceux qui denient I'unite profonde des deux
parties du positivisme, et je vais m'expliquer sur ce point. Je
suis arnene a revenir sur la definition des deux notions de

'synthese et de systeme qui domine tous les debats de cette
Semaine, et si les differences et les merites respectifs inegaux
de ces deux notions arrivaient a se preciser, je crois que nos
reunions auraient montre une utilite certaine.
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Dans Ia synthese comme dans le systeme, je vois la meme
dualite et les memes deux clements: d'abord un gout de
l'unite, en suite un desir d'expliquer Ie reel. Mais Ia difference
vient, et ne vient que des degres d'intensite donnes aces
deux elements, et des rapports respeetifs qu'on imagine entre
eux,

Ce qui dans la synthese n'etait que gout de I'unite devient
dans le systeme volonte d'unification; et cela parce que ee
qui dans la synthese etait un respect du reel devient dans Ie
systeme une obeissance it des impulsions subjectives ou it des
schernas subjectifs, et par suite un divorce avec Ie reel. Voila,
je crois, Ia ligne de separation des eaux ; loi postcrioriste de
In synthese et la loi aprioriste du systcme, Le systeme
ressemble a la synthese, c'est vrai, mais it peu pres comme
Ia caricature ressemble au portrait. Ainsi, subordonner la
theorie aux faits, cela peut conduire soit a l'analyse, soit a Ia
synthese ; cela conduira a la synthese si une tendance a I'unite
accompagne cette sou mission aux faits; au contraire, ren
verser ce rapport et donner Ia prirnautc a I'unite, imposer au
reel de se sournettre, c'est lit I'esprit de systerne.

J'ai suffisamment rappele de choses pour en arriver it
Comte. En definitive, je pense que Comte a du commencer par
avoir, sans plus, le gout de l'unitc: aussi a-t-il commence
par donner une synthcse. Et ensuite, pour des raisons mises
tres bien en valeur par M. Ducasse, ce gout d'unite s'est
transforme en volonte d'unification; et Comte n'a plus su
construire qu'un systerne.

VOWl pourquoi je ne suis pas eloigne de l'opinion de
Littre : Ie gout de l'unite est tout a fait compatible avec
l'objectivitc: mais l'cxagcration de ce gout, Ia metamorphose
en volonte d'uniflcation, cela fait tomber dans Ie subjecti
visme, en nous montrant l'esprit d'unite a I'ceuvrc dans les
deux parties.

Je crois qu'il y a une profonde difference a partir du mo
ment oil eela depasse un certain degre : alors on tombe de
l'objectif dans, Ie subjectif.

Au sujet de In desaffection it l'egard d'Auguste Cornte, je
crois qu'il y a une distinction a f'aire, et c'est encore la dis
tinction des deux Cornte. Celui de la classification des
sciences, i! me, semble qu'il est toujours connu, au moins en
surface et de reputation, rnais eela est Ie sort de tous les
philosophes. Ce qui tombe de; plus en plus, c'est Ie Comte de
Ia fin, Ie Comte sociologue et religieux; dans I'esprit public,

17



178 LA SYNTHESE, IDEE-FORCE

je ne dis pas qu'il n'y ail pas un cuIte de Comte, et des
chapelles; en tout cas, je vois un declin correlatif ct propor
tionnel il l'ascension de Marx. Si vous voulez, je pense que ce
serait simplement Ie declin des socialismes utopiques devant
la faveur accordee aux sociologies ou aux socialismes realistes
et scientifiques.

M. DUCASSE. - Je voudrais repondre a cette tres remar
quable intervention, car eUe est passionnante.

Vous avez evoque Comte et Marx: vous avez parfaitement
raison; il un certain ordre de grandeur, la chose est indubi
table: I'ascension d'un type de synthese est correlative de la
descente de I'autre. Seulement, il faut eire historien et
prudent: que dit Marx dit, d'abord, Hegel, tandis que quand
on dit Cornte, on dit Comte tout seul, me me en evoquant Saint
Simon et Ie pre-positivisme. Laissons done ce plan du socia
lisme dit scientifique. Je pense que Marx est un esprit parti
culierement aigu, et justernent inforrne par Hegel de tout ce
qui n'est pas present dans la meditation de Comte. Quoi qu'il
en soit, je vous donne quitus pour Marx, mais pour Comte, il
y a toute sorte d'autres choses que la classification des
sciences! Heureusement l

Au point de vue philosophique de I'experlencc vitulc, en
eff'et, il y a cette experience unique d'une religion demontree,
D'apres les Reflexions de Delvolve sur Ia Pensee comiienne,
ce qu'il y a de present, d'actuel et de controverse, c'est cet
aspect de Cornte justement que Ie public u'a jamais tres bien _
compris, ni maintenant, ni autrefois; mais ce qui importe,
c'est Ie jugement des ames sensihles et comprehensives. Le
Pere de Lubac l'a compris quand il declare que la religion
comtienne a fait l'objet de quelques adhesions passionnees.

Il y a lil une puretc, une purete redoutable : songez que si
la science etait uniquement ce que Comte croyait pouvoir
classer, nous serions vraiment bien angoisses par la synthese
de Comte! En fait, celle-ci depasse tres heureusement ses
limites objectives.

J'en reviens a votre point de vue: y a-t-il une ou deux syn
theses ce Comte? Je crois qu'on doit choisir selon qu'on est
historien ou philosophe philosophant. Sl vous etes historien,
comme vous l'etes ou comme je voudrais l'~tre, vous ne
pouvez pas parler de deux syntheses de Comte, car il n'y a
aucun moyen de les distinguer. Si vous ~tes philosophe, alors
vous pouvez dire: « Vraiment, cela sent trop la theologle, la
retrogradation et I'abus du subjectivisme Ie plus personnel! '>
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Excusez-moi, mais pour l'homme qui scrute la continuite
structurale de J'oeuvre de Comte, I'unite s'impose! Quand
vous Iisez et vivez Auguste Comte, vous Ie voyez aussi penetre
de cette synthese totale au debut qu'a la fin. Ce qu'il y a, c'est
qu'au debut c'est un Comte admirablement vivant, chez qui
toutes les valeurs entrent en jeu tout Ie temps; apres, c'est un
Comte qui ne vous livre que Ie resultat de sa vision, mais
plus iI voit, plus il livre des fractions de lui-meme que vous
n'aviez pas su voir au debut,

Vous avez Ie droit de dire : ce qui existe, ce sont lcs
essences metaphysiques; vous avez le droit de dire: ce qui
existe, c'est la philosophie critique. Seulement, deflez-vous de
Ie dire trop vite!

Comte a voulu eire juge du point de vue de I'histoire. C'est
pourquoi je vous donnerai raison sur Ie premier point.
Qu'est-ce qui joue contre Comte? C'est I'etat present de Ia
civilisation. II aurait recuse taus Ies arguments metuphysi
ques : if n'y croyait pas; mais c'est I'homme Ie plus sincere,
le plus honnete, Ie plus droit; il rejette l'etat de notre civili
sation, qui rejette Ie positivisme avec degout, et ne sait pas
encore comment Ie refaire. La crise du positivisme est II.'
miroir de nos angoisses; miroir irrecusable!

M. LE LIONNAIS. - Un mathematicien trouve dans In
premiere partie de sa vie des theorcmes authentiqucs. Aprvs
quai, il devient fou, donne des Iheoremes qui sernblent pareils
mais qui ne Ie sont pas. Du point de vue de l'historien, c'est
Ie merne homme.

M. DUCASSE. -- Vous avez tout it fait raison, mais avez-vous
Iu La Politique positive? Ce n'est pas l'ceuvre d'un fou. Les
theorcmes ne sont pas taus aberrants; c'est ce qui rend la
chose difficile.

1\1. BERR. -- Je souhaite qu'on fasse beaucoup d'objections
a Pierre Ducusse, car ses reponses sont tres hellos, sont
vibrnntcs, sont chaudes, et a mesure que cette seance se
proIonge, il nous appnrait de plus en plus camille un beau
et grand penseur.

R. P. Russo. - Vous avez distingue I'historien ct Ie philo
sophe. Ne faudrait-il pas ajouter l'historien de la pensee
seientifique? Quelle est l'influence de fa pcnsee de Comte sur
Ie devcloppement de Ia pensee scientifique, sur I'histoire de
la science? Vous serez peut-etre oblige d'avouer que c'est un
certain Comte qui a retenu la pensee scientifique, et qti'il y
en a un autre.
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Quant au fond, je voudrais que vous m'indiquiez si efTecti
vement Comte a eu une influence sur la science de son temps.
Est-ee une influence de mentalite, avec cet esprit positif ? Ou y
a-t-il eu une influence plus profonde et coordinatrice? Ou Ie
mouvement d'unification spontanee des sciences s'est-il fait
en dehors de Ia pensee comtienne?

M. DUCASSt. - Voila trois points du plus haut interet.
Vous avez dit que, du point de vue de l'historien des

sciences, je serais oblige de vous donner raison. C'est un point
de vue fondamental, mais on ne peut pas distinguer deux
Comte. II faut savoir oil Comte se place dans I'cvolution de
la pensee scientifique. Or il y a ceci de tout a fait remar
quable, c'est qu'on l'a accuse tantOt de ne s'occuper que de
l'histoire de Ia pensee tres lointaine, tantot de ne faire qu'un
bilan d'actualites : les deux accusations sont tout a fait Ille
gitimes. Dans certains passages du Cours, on s'apercoit qu'il
etait valablernent inforrne d'une science un peu en retard sur
celIe de l'epoque oil il vivait. C'est parficulierement grave en
mathernathique, oil les noms d'Evariste Galois et de Cauchy
auraient bouleverse l'allure de la mathernatique comtienne.

Mais, suis-je oblige de distinguer deux Comte? Non, car ce
qui fait l'originalite de ce Cours de Philosopbie positive, c'est
qu'il impose une structure en fonction de tout ce que M. Le
Lionnais rejettera plus tard avec horreur. Quand vous lisez
dans Comte qu'il ne faut pas se permettre certaines hypo
theses, vous demandez pourquoi? Pour deux raisons gene
rales : d'abord parce que cela affaiblirait la valeur dogmatique
que Comte croit avoir trouvee dans les sciences; la seconde
raison, c'est que l'adoption de ces hypotheses serait incompa
tible avec la structure qu'il faut donner a la philosophie
scientifique pour qu'elle se coordonne a une sociologie.

Si l'on veut faire vraiment Ie bilan de Comte philosophe
des sciences, on arrive a une vision remarquablement precise
des sciences de son temps, la premiere depuis Descartes a
nous apporter la synthase des sciences sous une forme assimi
lable. Mais pourquoi se montre-t-elle assimilable? parce que
la pensee sociologique etait derriere.

Autre question Ires importante: quelle influence a eue
Comte sur le devenir des sciences? Chose curieuse, il a en
nne influence extraordinaire, a la fois feconde et dangereuse.
Parlons des influences dangereuses. Meyerson a fait Ie bilan
des antagonismes entre la pensee reelle des physiciens sur
Comte et Ie legalisme de Comte qui aurait dil steriliser la
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physique si Ies physiciens en avaient use. Mais si ron scrute
l'histoire de Ia physique Iraneaise, surtout au XIX· siecle, on
voit que Ia pensee comtienne, Ia limitation comtienne, ont
pese d'une Iacon tres redoutable sur l'imagination des physi
ciens francais. Je crois que nous sommes Iii. tout it. fait
d'accord.

Inversement, dans toute la partie biologique et merne modi
cale, l'influence de Comte a ete considerable. Quand on relit
cette biologie de Comte qui se nourrit, en particulier, des
conceptions precises de Blainville, on voit qu'elle est rnuitresse
d'idees claires dans les domaines qu'elle connait bien. Et Ies
mcdecins avaient alors besoin d'etre eclaires, en parliculier
par Ia consideration coherente et synthetique du milieu.

Comte a fait comprendre ces choses, et bien d'autres, II
rendait service it des sciences au stade ou elles avaient besoin
de coordination et de clarification. Les vices d'une synthase
et d'une philosophie sont quelquefois des vertus it un certain
moment.

Dernier point: Comte est-i1 encore important pour notre
formation au point de vue histoire des sciences? Oui, car iI
nous donne Ies premiers schcrnas historiques des sciences
d'un bout iI. l'autre : a travers revolution de sa pensee on voit
comment nait un schema historico-scientifique, comment iI se
verifle et comment il s'infirme. On peut Caire une experience
complete.

R. P. Russo. - II yale cas precis de Claude Bernard:
Comte a-t-il eu vraiment une influence sur lui?

M. DUCASSE. - Que leurs idees se recoupent, cela ne fait
pas I'ombre d'un doute; Ie sens du developpement est souligne
par Bergson. Ce que Claude Bernard ajoute a Cornte, c'est
justement ce que M. Le Lionnais nous a dit tout a I'heure :
c'est I'emancipation par rapport it l'idee de systernc. Mais
qu'est-ce que Claude Bernard en tend par ce peche, qu'est
l'esprit de systerne? C'est justernent, pris a fa racine, Ie vice
« philosophique ~ par excellence (au sens ou Comte qualifiait
la philosophie de rnetaphysique), ct dont il entendait, en
principe, sinon toujours, en fait, liberer Ia science.

M. CUVILLIER. - J'ai admire cornme tout Ie monde Ie beau
tableau que M. Ducasse nous a donne de la synthese positi
viste. Mais je voudrais me permettre de lui poser une petite
question sur un point auquel iI a fait un peu allusion, et qui
m'a ete suggeree par la critique qu'a faite tout it l'heure
M. Le Lionnais.
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M. Le Lionnais a accuse Comte d'une volonte d'unification
qui aurait meconnu la complexite du reel et qui rapprocherait
la doctrine positiviste plutOt de l'esprit desysteme que de
I'esprit de synthese proprement dite. Je ne suis pas du tout
de cet avis. Si quelqu 'un a reagi contre Ie monodeisme dans
I'idee scientifique, c'est bien Comte! Et je me demande meme
si Comte, par certains cotes, n'est pas .le precurseur d'idees
Ires actuelles dans la science contemporaine, a. savoir l'idee
d'une certaine contingence.

Je sais bien qu'on abuse un peu de cette idee de contin
gence qui est polyvalente, mais je la prendrais au sens ou l'a
prise Boutroux, c'est-a-dire que, en sornme, tout nc peut pas
se deduire. Quand on passe d'un domaine de la realite it un
autre, il y a un hiatus qu'on ne peut pas combler. Un de ceux
qui ont mis cette idee en relief, c'est Auguste Comte; et c'est
tres actuel. Cette idee qu'il y a des regions de la connaissance
qui ne se ramenent pas a l'unite, etait deja chez Comte,

Je suis dans la me me idee que tous les orateurs: il y a
chez Comte des idees tres riches, tres actuelles, notamment
sur les differentes regions de Ia science du reel, et done sur
une certaine contingence.

M. DncAss8. -' Je vous remercie d'avoir rappele la contin
gence et d'avoir parle de Boutroux; il y a la une filiation tres
importante et tres precise.

Mais je dois tout de meme it la verite - la verite est notre
amie, malgre tout - de dire qu'il subsiste une difficulte
dans cette filiation de Boutroux a Comte a partir de la notion
de contingence. L'esprit dans lequel Auguste Comte envisage
la contingence et la situe par rapport au determinisme, differe
profondernent de I'orientation qu'implique la These de Bou
troux; la difference ne concerne pas seulemcnt l'exploitation
metaphysique qui est faite d'une telle idee mais bien la signi
fication intrinseque que revet I'idee de contingence au niveau
de l'existence humaine et en liaison etroite avec celle-ci, II ne
faut jamais oublier que chez Comte tout est relatif a l'excep
lion justement de ce principe que tout est relatif.

M. DE CARNEIRO. - Dans de rapides passages de Comte, ou
il fait allusion a la loi de Newton et a ses domaines de vali
dite, il etablit qu'au-dela et au-deea de certaines limites cette
loi peut ne plus etre valable, et meme que nous pouvons con
cevoir des mondes ou aucune loi ne serait susceptible d'etre
flxee, tellement il y anrait de variables, et que lit nous devons
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admetlre la contingence des lois natureIles, que c'est lie a la
constitution de l'homme et du milieu qui l'entoure.

M. DUCASSE. - La contingence telIe qu'Auguste Comte l'en
visage et dont il a un sentiment tres vif ne peut etre utilisee,
dans le sens ou Boutroux l'a fait, que par une extrapolation
caracterlstique. 11 faut toujours penser que dans une querelle
entre le determinisme fondamental et I'indetcrminisme,
Comte eut parie en faveur du determinisme fondamental. De
la meme Iacon, a la Societe francaise de philosophic dans
une reunion recente, M. Levy, partisan du determinisme
s'opposait a M. Francis Perrin qui plaidait pour I'indcterrui
nisme. Un tel type d'opposition me semble irreductible.

M. BEHR. - Autrefois, j'ai parle et discute de la question
avec mon maitre Boutroux, En ce qui concerne la contin
gence, les preuves a I'appui d'une certaine contingence ont
abonde, et le probleme est extrernernent complexc : nous Ie
rcservons, quitte a y revenir un jour.

Mais, Illes deux voisins ont quelque chose a repondre a la
question que vous aviez posee tout a l'heure,

Mile DELORME. - Je veux dire a M. Ducasse qu'a l'agrega
tion en 1938, on n'a pas du tout ecarte Auguste Comte : meme
Ie sujet de composition a l'ecrit a porte sur les rapports de la
theorie de la connaissance chez Comte et chez Kant.

M. Ducassa. - Oui, mais j'ai fait allusion a unc date heau
coup plus re~ente.

Mlle DELORME. - Tous les etudlants du second degre ont
du etudier Comte sur toutes ses faces, aussi bien Ia face du
theoricien de la connaissance scientifique, que celIe du
createur de la philosophie positive. M. Brunschvicg a fait
un cours sur Comte et Cournot, que j'espere pouvoir puhlier
un jour. Cela n'apportera rien de tres nouveau, mais il y a
la, tout de merne, beaucoup de precisions: c'est beaucoup plus
developpe que dans Le Proqres de la Conscience.

M. VARAGNAC. - M. de Carneiro a pose une question tres
importante : la provisoire decadence d'Auguste Comte en
France et en Europe occidentale. C'est tres important.' Vous
avez repondu tres justement; et dans votre conference meme,
si admirable, vous avez indique - en ayant la gentilIesse de
faire allusion a ce que je disais reeemment - que pour
Comte c'est, en eff'et, comme pour Descartes: il y a eu I~

eartesianisme, tres different de Ia richesse et de la frconrlilr
actuelle de Descartes, qui a eu sa crise ; ainsi il y a eu tout



184 LA SYNTHESE, IDEE-FORCE

de meme un certain positivisme, tres different du veritable
Auguste Comte, mais qui, pour Ie public savant, cultive,
represente une espece de schema simpliste ridicule, mais que
nous avons devant nous et qui se traduit meme en museogra
phie.

II y a des types de musee qui sont des types de musee po
sitivistes, et on est en train de developper un type de musee
anti-positlviste. Moi, a Saint-Germain-en-Laye, je suis dans la
necessite de defendre un musee positiviste, fait par les travaux
de Salomon Reinach et de Hubert, defendu par Lantier et par
moi-rneme. C'est un type de musee condamne, On fait Ie
choix des objets susceptibles d'ilIustrer tres hrievement l'idee
que Ie conservateur en fonction se fait de la civilisation en
question: voila Ie musee anti-positiviste! C'est lui qui peut
servir a une conception dialectique de la museographie, con
ception, du moins, que certains collegues voudraient introduire
dans la museographie. Ce sont la des idees lout a fait
actuelles. Cela n'a absolument rien a voir avec la realite
d'Auguste Comte, mais nous sommes en pleine bagarre entre
ces deux conceptions de musee l On parle de positivisme et
d'anti-positivisme en museographie! Le type de musee de
Saint-Germain-en-Laye apparait en desordre aux visiteurs,
car il y a trop de choses; et pourquoi? Parce que nos prede
cesseurs ont voulu tout exposer de ce qui etait important,
pour que ron se fasse une idee, quelle qu'elle fut, de la civi
lisation en question: c'est cela, Ie positivisme en museogra
phie!

Derriere ce coq-a-I'ane, il y a tout de merne cette chose que
vous avez evoquee a la fin de votre conference: c'est l'oppo
sition entre Ie continu et Ie discontinu dans les interpreta
tions des sciences humaines. Pour rna part, je crois que les
pas en avant se feront dans une etonnante association, incom
prehensible, entre continu et discontinu, comme dans cer
taines theories physiques. C'est Iii. Ie lendemain immediat
pour les connaissances humaines a propos d'Auguste Comte.

M. ULLMO. - Je prendrai tres brievement la parole pour
poser une question supplementaire a 'rd. Ducasse, dont les
reponses sont si f'rappantes, une question de nature un peu
naive puisqu'il s'agit de se demander ce qu'aurait pu etre,
ce qu'aurait ete la philosophie d'Auguste Comte si elle n'avait
pas ete la sienne.

En somme, vous presentee Comte comme ayant eu tres



LA SYNTHESE POSITIVE: COMTE ET SPENCER 185

profondement Ie sentiment que l'histoire des sciences etait
une projection .du devenir de l'histoire de la pensee humaine.
Voila une idee extremement profonde. Or. cette idee, lorsque
Brunschvicg eut sufflsamment medite sur elle, a abouti au cri
ticisme, c'est-a-dire a cette conception d'une action reciproque
de l'objet de l'effort et du sujet de l'effort, du monde et de lu
pensee : le changement de la pensee est provoque par Ie con
tact et la lutte avec Ie monde. Pourquoi ceci a-t-Il echappe it
Comte? Pourquoi s'est-il fait cette idee d'un absolu intern
porel de la pensee, dont en somrne l'histoire des sciences
n'etait qu'une realisation accidenteIle? A-t-il commis ce que
nous considerons cornme une erreur? Et d'ou cela est-it
venu? Comment la methode meme de cette confrontation ne
l'a-t-elle pas conduit au relativisme de Brunschvicg?

M. DUCASSE. - Nous laisserons provisoirernent de cote tout
ce qui concerne les rapports de Leon Brunschvicg et du criti
cisme, En ce qui concerne Cornte il n'est evidemment pas tout
it fait exact de dire qu'il s'est fait l'idee d'un « absolu intern
porel > de la pensce, car son relativisme est tres coherent. En
verite, Cornte cherchait it comprendre Ie rapport de certaines
pensees abstraites (et non point de toute pensee scientifique)
a un objet privilegie : I'objet social.

D'autre part, Comte inaugurait Ie travail d'historien des
sciences. II faut; lui tenir compte des difficultes de tout com
mencement et malgre les imperfections de toute tentative de
cet ordre bien des details montrent deja Comte prof'ondement
sensible a cette revelation reciproque de l'objet et du sujet
de la eonnaissance, dont il rattache Ie type explicitement a
la leeon kantienne.

II reste it vous avouer que Ie centre d'interet, pour Auguste
Comte, ne reside pas dans cet aspect du relativisme, mais
bien dans Ie developpement d'un schema socialement utili
sable du progres de l'esprit. C'est, si vous voulez, la faiblesse
de Comte dans Ie detail; mais c'est ce qui fait aussi sa force
dans l'ensemble. Si l'on pose Ie problerne de la connaissance
comme il Ie posait, c'est-a-dire comme il ne pouvait pas ne
pas Ie poser, il y a une partie it jouer qui doit etre toujours
jouee d'une certaine fal(on. Comte est inegalable it cet egard.
II peut perdre a nos yeux beaucoup d'enjeux successifs, mais
il gagne toujours sur l'essentiel qui est de maintenir Ie sens
d'une certaine ambition philosophique concue dans sa tota
lite. C'est ce qui en fait un educateur ne de l'esprit de syn
these.
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M. ULLMO. - Je vous remercie.
Amiral FERRIER. - Je n'ai rien de particulier a dire. mais

j'ai remarque au passage, a propos de synthase et de systeme,
que la synthese a ete associee il l'idee de methode. Des la
premiere seance, j'avais appele I'aUention la-dessus : ce n'est
pas une chose achevee, c'est une direction methodique, qui
repart.

M. DUCASSE. - Oui, il est certain que ce point a ete tres
explicite, et dans la ligne cartesienne.

Amiral FERRIER. - II Y a aussi I'opposition entre continu
et discontinu qui revient encore. C'est le phCnomcne nodal,
I'evenement nodal: il faut y regarder de pres.

Comment repart la contingence? C'est qu'elle est fondamen
tale. Pour moi, je ne: me raccorde pas il la theorie des autres
la-dessus. Le determinisme arrive par absence de contingence.
Je ne sais pas si Comte a pris si nettement position la-dessus.
Cela m'ennuierait de m'opposer il lui, mais je ne suis pas cer
tain de m'opposer il lui, pour qui j'ai beaucoup d'admiration.

M. Ducxsss. - Je suis tout it fait d'accord sur ce que, vous
dites de la question de la contingence. II est certain que
Comte n'a pas pris parti avec cette fermete en faveur de la
priorite de la contingence, et, ceci pour des raisons aussi bien
pratiques que theoriques; car il y a cette idee que nous avons
besoin du determinisme pour exercer notre liherte : eUe aussi
est partie integrante de la synthese comtienne.

M. BERR. - Je voudrais dire un mot it mon ami Le Lion
nuis, qui est revenu tout il I'heure sur la distinction entre
systerne et synthese. Vous avez dit dans une formule heureuse
que Ie systeme est la caricature de la synthese, C'est vrai dans
Ie cas de Comte parce que la caricature est venue apres coup,
rnais en general et en principe, la synthase est la correction
du systcme, Si I'on prend la pensee au point de depart, elle
debute par des systemes, c'est-a-dire par ces explications qui
sont coordonnees, qui au point de vue logique sont satisfai
santes, mais qui au point de vue de la verite peuvent laisser
plus ou moins it desirer, Nous sommes d'accord, n'est-ce pas?

M. LE LIONNAIS. - Oui, oui.
M. BERR. - Quelqu'un dernande-t-il encore la parole? Si

non, je vais lever la seance, en rernerciant une fois de plus
Pierre Ducasse, non seulement pour sa communication qui
,etait tres belle, mais pour la vie qu'il a donnee il la discus
sion, pour l'ardeur qui l'anime, Vraiment," je suis fier de lui,
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parce que j'ai vu ses debuts au Centre, parce qu'il y a joue
un role, paree qu'il y revient aujourd'hui en maitre, plein de
force, d'ardeur, d'enthousiasme, toutes sortes de qualites qui
me plaisent infiniment et qui s'ajoutent a son savoir et a In
profondeur de sa pensee.

Je remcrcie tong cenx qui ont pris part a Ia discussion, et
je leve la seance, en disant encore, a demain.


